

En la capital. 450 ptas. trimestre  
 id. fuera de la capital. 5 id. id.  
 Ultramar en oro. 18 id. semestre  
 id. un año en oro. 25 id. id.  
 Extranjero. 750 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.º, 1.ª

# LA LUCHA

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos, en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.ª a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

## PROCESO DE RAVACHOL.

(Continuación.)

Ch.—Entonces estaba yo también acusado, y luego Béala, al salir de la Conserjería, me rogó que hablase de otro para cubrirle.

Béala lo niega enérgicamente.

Sigue un careo en que Chaumartin sostiene sus afirmaciones, mientras Béala niega.

P.—Béala, ¿á qué interés atribuis las declaraciones de Chaumartin?

B.—Quizás habria que preguntárselo á Ravachol.

Ravachol.—Yo creo que lo hace solo para rehabilitarse y encontrar trabajo.

Chaumartin persiste en sus declaraciones.

P. (á Ravachol).—Pero, ¿por qué os habia de acusar Chaumartin?

R. (después de vacilar).—Eso es difícil, delicado de explicar. Los periódicos han dicho que yo habia tenido relaciones con Mad. Chaumartin. Insisto en declarar que eso es falso; protesto enérgicamente; pero acaso Chaumartin lo haya tomado en serio y nos quiera mal.

Ch.—Ravachol es un corazón generoso. Jamás he sospechado de él bajo este punto de vista. Le estimo todavía.

P.—¿Teneis la persistencia de la estimación? (Risas.)

Chaumartin afirma que Mariette le ha confesado que ella y Béala habian dado hospitalidad á Ravachol después del crimen de Chambles.

Mariette (hecha una furia).—Embustero! Es inconcebible que se digan tales mentiras. Todos los de la casa han declarado que no habian visto á Ravachol y que era imposible no verle si hubiera estado allí.

Los abogados hacen varias preguntas, cuya tendencia es demostrar que Chaumartin no ha cesado de hacer declaraciones contradictorias durante la instrucción.

Paris 21.—Reanudada la sesión á las dos y media, vuelve á hablarse de la presencia en la sala de 22 anarquistas llegados de Montbrissón: 12 agentes se encargan de vigilar á los sospechosos.

Maitre Lagasse lee una carta de Gustavo Mathieu, fechada en Londres el 19 en la que se declara es completamente falsa la declaración de Chaumartin.

Añade la carta que Ravachol le habia dicho que se le imputaban los crímenes cometidos en los alrededores de Saint Etienne; pero que tanto él, como Béala y Mariette, eran inocentes y no habian tenido participación en el asesinato de las quinquilleras hermanas de Marcon, y que el imputarle estos hechos era una impostura de Chaumartin.

Lagasse, de acuerdo con maitre Robert, declara que la carta es de puño y letra de Mathieu, y que contiene señas de anarquistas que no cree conveniente divulgar.

El procurador de la república dice que carece de interés la carta leída.

Continúa el interrogatorio de Ravachol. Se confiesa único autor del robo é incendio en casa de Reg, relatando su hazaña con el mayor cinismo.

Hablando del ermitaño de Chambles, le dice el presidente que hay pruebas de que no fué el único autor, pues se han hallado huellas de hombres y de mujer.

Ravachol insiste en que él solo lo cometió.

Ravachol niega rotundamente su participación en el doble asesinato de Varizelle.

El presidente le interroga sobre el asesinato de las quinquilleras Marcon, y Ravachol niega que él fuese autor de este crimen, ni que después de cometido le dieran asilo Béala y Mariette.

Presidente.—Pues así lo ha contado Ma-

riette á Chaumartin.

Mariette se levanta rápidamente y grita: «Falso».

Después de hacérsela guardar silencio, el presidente reconviene á maitre Lagasse que está apuntando las contestaciones á Ravachol.

Maitre Lagasse se justifica, diciendo que como Ravachol es tardo de oído, le repite las preguntas que le dirige la presidencia.

Abórdase la profanación de la sepultura.

Presidente.—¿Fuisteis vos (dirigiéndose á Ravachol) el autor de este repugnante crimen?

R.—Exacto. Valia más despojar á los muertos que á los vivos.

P.—¿No sentis emoción al recordar aquella horrible noche?

R.—No es tan repugnante.

Después de una nueva suspensión, Ravachol comienza á leer un discurso que llevaba preparado.

El presidente le interrumpe la lectura.

Comienza el interrogatorio de Béala.

Niega que diese asilo á Chaumartin y que él tenga participación en los crímenes, diciendo que las declaraciones que prestó en la instrucción fueron cediendo á las amenazas del procurador de la república.

Al ser interrogada Mariette, niega toda participación en los crímenes.

Después de declarar veinte testigos, cuyas deposiciones no ofrecen gran interés, se suspende la audiencia hasta mañana.

Paris 22.—Espérase sea muy interesante la sesión de hoy, especialmente por la declaración de Chaumartin, que se espera con ansiedad.

Al comenzar la vista, Ravachol es conducido desde la prisión á la Audiencia entre una doble fila de soldados. Ravachol se halla más pálido que ayer. La vista del proceso terminará de madrugada.

Desfilan ante el tribunal varios testigos del crimen de Varizelle, cuyas manifestaciones carecen de interés.

Al ser llamado Chaumartin hay gran expectación en la sala.

Chaumartin se lamenta de que tenga necesidad de deponer contra personas que fueron sus amigos y protesta de las calumnias que le ha imputado Béala.

El presidente (con energía): Limitaos á hablar del crimen de Varizelle.

Los abogados protestan, pero el presidente se opone á que el testigo continúe exponiendo sus elucubraciones.

Chaumartin, turbadísimo, relata las noticias que Ravachol le confió del crimen de Varizelle, que dice cometió impulsado por la miseria.

Paris 24.—Ravachol ha sido condenado á muerte: se niega á acudir al tribunal de Casación y á pedir el indulto. Revestido de la camisa de fuerza, afecta la mayor indiferencia.

Está vigilado por centinelas de vista.

Paris 25.—Por fin, Ravachol, cediendo al consejo de su defensor, ha firmado el recurso de casación.

## Cortes.

Madrid 27.—Senado.—Continúa rápidamente la discusión de los presupuestos, creyéndose que hoy quedará muy adelantada la discusión.

Congreso.—Reina un calor sofocante en el salón de sesiones; pero á pesar de ello hay gran concurrencia, pues existe interés para presenciar el debate.

Preside el Sr. Pidal.

Pide la palabra el Sr. Capdepón. (Expectación). Dice á la presidencia que desea anunciar al Gobierno una interpelación acerca de la salida del Sr. Elduayen del Gabinete y entrada del Sr. Villaverde, cuyo hecho lo califica de crisis política.

El Sr. Pidal autoriza al Sr. Capdepón para que desde aquel momento mismo

pueda anunciar la interpelación.

El Sr. Villaverde hace notar al Sr. Capdepón que debe contestarle el Sr. Cánovas, como jefe que es del partido conservador y del Gabinete; siendo por tanto el que dirige la política imperante; en su consecuencia considera que la cortesía obliga á participarle el hecho realizado por el Sr. Capdepón, para que pueda aquél presentarse á la Cámara.

Ya en el uso de la palabra, dice el señor Villaverde que no se trata de una crisis política, puesto que el Sr. Elduayen y el orador forman en el mismo partido y profesan iguales ideas.

El Sr. Capdepón dice que es preciso hablar claro y exponer los motivos que han ocasionado la crisis.

El Sr. Villaverde dice que ha existido un motivo poderoso, ó sea el deseo que el Sr. Elduayen tenia de retirarse de la vida activa del poder.

Como todavía no se halla en el Congreso el Sr. Cánovas, se suspende este debate.

El Sr. Canalejas censura la conducta observada por el alcalde de Madrid.

El Sr. Cánovas explica los motivos de la última crisis con un discurso de tonos templados y una elocuencia grandísima.

El Sr. Capdepón ha pedido contestar mañana al Sr. Cánovas.

Haránlo también los Sres. Canalejas, Azcárate, Vega Armijo y León Castillo.

## Filipinas.

A bordo del vapor Uranus llegó á Joló el general Despujols.

Visitó detenidamente los edificios militares, las obras en construcción, los fuertes exteriores de la plaza, el mercado y la iglesia. Se mostró muy satisfecho de todo, y así se lo manifestó al general Arolas y á los jefes que sirven á sus órdenes.

En el hospital militar y en el cuartel la visita del señor conde de Caspe fué muy minuciosa.

El sultán y la sultana de la isla y el Rajah-Muda se presentaron á ofrecerle sus respetos, entregándole algunas armas de las que usan los moros y unas preciosas sortijas de perlas.

—El Comercio, ocupándose de las economías que pueden hacerse en el presupuesto de aquel Archipiélago, dice que lo más provechoso para los intereses generales del país sería estudiar la manera de que el Tesoro no tuviese que abonar anualmente las enormes sumas que paga por pasajes del personal de empleados, que por el régimen que hoy existe está en constante movimiento.

Hace constar que, bajo el nombre de empleados, coloca lo mismo al elemento militar que al civil y al de la Armada, pues si bien los primeros van con el compromiso de servir allí por cuatro ó seis años, son muchos los que vuelven á la Península á veces sin llevar siquiera un año; que ningún fin práctico se consigue con que los jefes y oficiales de la Armada no permanezcan en aquellas regiones mas que dos años, y respecto al elemento civil, su constante ir y venir origina un malestar general, porque resulta que cuando empieza á enterarse de las necesidades y manera de ser especialísima del Archipiélago, se le renueva.

En sentir de aquel colega urge que se medite la manera de hacer que todos los funcionarios del Estado vayan á aquel país con la seguridad de que han de permanecer en él un largo periodo de tiempo, y una vez conseguido esto ó introducidas severas reformas en el actual régimen administrativo, y simplificado su organismo, podrían elevarse los sueldos de esos empleados, amortizando los que están sirviendo en centros innecesarios y los que están agregados á aquellos que tienen verdadero lujo de personal.

—Segun estado publicado en la Gaceta de Manila, la recaudación obtenida en las aduanas del Archipiélago en el mes de Marzo del corriente año, ascendió á 296.889 pesos 29 centavos, y como en igual mes de 1891 se recaudaron 336.799'10, ha habido una baja en el actual de 39.809'81.

—El 6 de Mayo ocurrió un incendio en el pueblo de Orion, de la provincia de Bataan, que dió principio á las dos de la tarde y á las cuatro habia reducido á cenizas el pueblo entero, quedando solamente en pie la iglesia y el convento.

El pueblo se componia de unas 1.500 casas, y las 9.000 personas que las habitaban tienen que estar acampadas en las sembraderas.

—En aguas de Ponapé fué apresado un pailebot que resultó con nombre supuesto y falsos sus papeles, por lo que se supone que se dedicaba á piratear.

El capitán, un piloto y la tripulación fueron trasladados á Manila en calidad de presos.

—Se ha creado una comandancia militar en Momungan, en la costa Norte de Mindanao. Ocupado dicho punto y Liagan han de ser con la Trocha de Misamis, la base principal de aquella costa y punto de partida para dominar la Laguna de Lanao.

—El 10 de Mayo falleció en Manila el abogado fiscal de aquella audiencia don Florencio García Goyena, y el 11 el coronel de infantería D. Angel Rodríguez Usua, que hacia muy poco tiempo habia llegado de la Península.

## LOS ARCHIVEROS, BIBLIOTECARIOS

Y ANTICUARIOS CESANTES.

El decreto que firmó S. M. el domingo, y que ayer publica la Gaceta, dispone que los cesantes del Cuerpo de Archiveros, bibliotecarios y anticuarios que no lo sean á consecuencia de sentencia ejecutoria ó por virtud del expediente gubernativo de que trata el artículo 65 del reglamento de 18 de Noviembre de 1887, ó por haber renunciado sus plazas ó dejado trascurrir con exceso el plazo de dos años que tienen los supernumerarios para volver al cuerpo, según lo prescrito en los artículos 22 y 23 del citado reglamento, podrán reclamar su reposición con la categoría y grado que antes disfrutaron, dentro del plazo improrrogable de dos meses, contados desde la fecha de este real decreto.

Los que sean declarados con derecho á la reposición ingresarán en las vacantes que existen y ocurriessen naturalmente, ocupando el último lugar de sus respectivos grados y sin que tengan derecho á sueldo alguno, ni al abono de servicio en el tiempo que hubiesen estado fuera del cuerpo. En el caso de que tengan derecho á la reposición dos ó más cesantes del mismo grado, se atenderá á su antigüedad en la escala para el orden de prelación en el reintegro.

Se entenderá que renuncian á su derecho los que no soliciten la reposición en el plazo fijado. Terminado éste, se ingresará en el cuerpo por los medios que establecen los artículos 6.º y 12 del real decreto de 18 de Noviembre de 1887, salvo el derecho que se otorga individualmente á los que hayan reclamado en tiempo.

## Un episodio

DEL 22 DE JUNIO DE 1886.

El general O'Donnell se hallaba en la Puerta del Sol con su Estado Mayor.

Acababan de entregarle un pliego que leia en aquel entonces.

El combate arremetía en la plaza de Santo Domingo, en la del Progreso y en la de Antón Martín. En la calle de Cañizares habian los insurrectos desmontado al general Hoyos, matándole el caballo.

Por la calle del León se escondia Ribero, después de batirse, en el café de Zaragoza y en la calle del Pez, Sagasta arengaba á los revolucionarios. Las tropas de caballería se habian escalonado desde la Puerta del Sol, calle de Alcalá, Prado y calle de

Atocha. El fuego era nutrido y en la calle del Mesón de Paredes caía la Guardia veterana acribillada á balazos en aquella esquina del Duque de Alba, donde á las tres de la tarde de aquel funesto día se chapoteaba sangre al andar.

El general O'Donnell dobló el pliego que había leído, reflexionó un momento, y llamando á sus ayudantes, dió la orden de marchar, haciéndolo con su escolta por la calle de Alcalá, en dirección á la puerta del mismo nombre.

Al llegar á las afueras, el entonces ministro de la Guerra refrenó de pronto su caballo, se detuvo y dió frente, presentando el pecho á un casucho, medio ventorro, medio choza. Acababa de ver brillar el cañón de una escopeta por uno de los ventanillos de la casa. Pasó un minuto. Mi general...—dijo uno de los ayudantes.

Nada—respondió O'Donnell.—En avant... Y continuó su marcha, para recibir á las tropas que venían de Alcalá, Dios sabe en qué sentido.

La revolución estaba vencida. Pasemos por alto aquellos posteriores días en que la sangre y el luto dieron dolor á nuestra historia.

Una tarde, á la hora de comer, un ordenanza dijo á O'Donnell:—Mi general, un hombre del pueblo desea hablar á V. E.

—Que pase, contestó D. Leopoldo.

Y efectivamente, un hombre de aspecto humilde entró en el despacho.

—¿Qué quiere usted?

—Soy el que el otro día en la Puerta de Alcalá apuntó á V. E. su escopeta.

—¿Y por qué no tiró usted? le preguntó con ira.

—Porque me admiró el valor de V. E. y porque me acordé de África.

—¿Y qué quiere usted?

—Vengo á entregarme.

El general calló un momento.

—Yo no soy, contestó, ni policía ni juez. Vaya usted al Gobierno civil; pero como de la casa de O'Donnell nadie sale vendido, tenga usted, añadió, entregándole un fajo de billetes, y si por desesperado ha venido usted aquí... que Dios le proteja.

Aquel hombre logró emigrar, y si algún observador se hubiera fijado en ello, hubiera podido ver en la ceremonia religiosa de aniversario por la muerte del caudillo de África, escondido en una de las capillas del templo, á un artesano, decentemente vestido, orar y llorar como se reza y se llora ante la tumba de un padre.

Félix de León.

## La huelga.

(DIÁLOGO EJEMPLAR).

—«¡Bendita sea la libertad! Eso de que haga cada uno lo que le dé la gana es la nota final de la gran sinfonía contemporánea, la dominante de los grandes arpeggios sociales y políticos. A Dios gracias han pasado aquellos tiempos ominosos del marques de Torneros en que por un acuerdo del Ayuntamiento de Madrid se alzó un metro largo la valla del viaducto. ¡Poco que protesté yo contra semejante medida! En un principio, como dicen San Mateo y Pérez Escrig, la valla del puente de la calle de Segovia era accesible, baja, excelente. Todo el que se quería arrojar á la calle, grande ó chico, podía hacerlo con facilidad y holgura.

«Aquellos era una valla democrática: igual para todos. Pero vino la reforma y se creó el privilegio. Se alzó metro y medio la barandilla, y ya no es posible el suicidio por el viaducto, sino para los buenos mozos. Por eso suenan tantos disparos en el Retiro. El mal no se ha evitado; en cambio se atenta contra la libertad del suicida, que ya que se quiere matar, debe poderse matar como le parezca conveniente.

«Pues si el cuerpo de telégrafos busca que lo disuelvan ¿para qué censurar al cuerpo de telégrafos? Todo empleado debe ser dueño de quedar cesante como más le apetezca la cesantía.

«Entre tanto ¡viva la huelga!

—«No sabe usted!—me decía esta mañana el autor de estas consideraciones, veci-

## Noticias locales y generales

Puede decirse que estamos en plena canícula; el calor que reina es sofocante y al paso que vamos, se convertirá en asfixiante no obstante las últimas lluvias.

—La marquesa de Bertemati tiene el proyecto de fundar en Jerez un asilo para socorrer á los hijos de los trabajadores que, por su pobreza ó por carecer de familia, no tengan á quien confiar sus hijos durante las horas del trabajo.

El Ayuntamiento ha acordado por unanimidad en su última sesión, contribuir á la realización de este proyecto pagando el arrendamiento del local en que se establezca tan benéfico asilo.

—Para la noche de hoy festividad de San Pedro, la sociedad *Odalisca* ha dispuesto la celebración de otro de sus tan concurridos bailes, cuyo programa será amenizado por la orquesta que dirijen los reputados profesores Pibernus y Vidal.

—Un inventor alemán ha descubierto un medio de producir una luz muy superior, por su fuerza, á la del gas y hasta á la eléctrica. La invención consiste en hacer pasar aire por piedra pomez impregnada de bencina. El gas de esta última sustancia, así obtenida, se hace subir por un depósito que contiene polvo de magnesio muy fino, y sigue subiendo por un tubo á un quemador que produce una llama de 400.000 bujías de fuerza.

El aparato necesario para producir esta luz, se compone de una máquina aventadora que hace pasar el aire por la piedra pomez y de otros varios accesorios, todos los cuales se pueden colocar en un espacio muy reducido, y se colocan en una caja de vidrio para protegerlo contra la acción de la atmósfera. Esta luz se destina, especialmente, para los faros de las costas marítimas. El aparato se adapta muy bien á producir una luz intermitente. La cantidad del magnesio que se consume, es muy corta en comparación con la fuerza de la luz. El aparato se puede usar sin condensadores y sin refractores, aunque el empleo de lentes aumenta mucho la intensidad de la luz.

—Bueno es que nuestro apreciable compañero *El Orden* vaya conociendo que el candidato ministerial por Vilademuls tendrá una regular votación; lo que no podrá el colega probar nunca, es que el señor Ruiz, al recibir las visitas de los electores que en gran número lo han saludado en Figueras, haya ofrecido lo que no ha de poder cumplir, ni haya formulado la amenaza más mínima en ningún sentido, primero porque el señor Ruiz no tiene carácter ni educación para esos procedimientos y, en segundo lugar, por que si tal hiciera cometería una tontería impropia de su ta-

no de mi casa, que tiene cincuenta años, familia política y económica, retiro por Cuba y viruelas atrasadas;—¡no sabe usted qué gran cosa sería que nos suprimieran el telégrafo!

—¿Por qué, buen hombre?

—Porque ver un parte y temblar, es la misma cosa. El año pasado recibí doce paños, azules como los celos, como la ira, como los dientes de los demonios, y en el primero me anunciaban la muerte de mi hermano, en el segundo (estábamos en febrero) la helada de las cosechas, y en el mes de marzo los extragos del aire en la arboleda de mi finca.

—¡Buen trimestre!

—Sin cupón. En abril no hubo parte. En mayo recibí el siguiente: «Ahí vamos mi mujer, los chicos y yo. Pensamos pasar el día de San Isidro con vosotros.

«Tu primo—Mariano.»

—El primo...

—Yo era, si señor; ya estoy en ello, y el día de San Isidro no fué un día solo, sino añadiendo con una quincena detrás y otra delante. En junio me despertó mi mujer cierta mañana muy temprano con otra nueva telegráfica. «Mamá se viene; ahí tienes el telégrama.»

—¡Ay su mamá!

—Precisamente: su mamá mi suegra.

—En julio me multaron por no haber pagado á tiempo la contribución; este telégrama era del administrador.

—Siga usted contando.

—En agosto fueron mis hijas á Biarritz, y otro telégrama... Ya recordará usted lo de Quintanilleja. Afortunadamente no per-

lento y de su situación.

Nó; el señor Ruiz no quiere imposiciones; agradece á sus amigos las muestras de aprecio que le prodigan y respeta la libertad de cuantos no quieren ayudarle á la victoria, que es lo que debe ser. Tome nota si quiere obrar imparcialmente *El Orden* y diga ó cite algún hecho si lo contrario sabe, ni se preocupe de que los electores de las alturas se ofendan ó dejen de ofenderse porque el candidato recorra los pueblos del llano, que eso es cuenta del interesado y éste sabe que sus amigos no pueden pedir imposibles, como no pueden pedirse los al señor Godo los suyos, dado el tiempo corto y medida que media hasta el día de la elección.

—En vista de haberse declarado el cólera en Tiflis, el Gobierno ruso ha adoptado algunas medidas para evitar la propagación de la epidemia en Rusia.

—En los salones de la sociedad *Talia*, á las 9 y media de la noche de hoy tendrá lugar un lucido baile á orquesta que, como los anteriores, no dudamos que se verá concurrido.

—La casa Migliardifrat, de Odinto Vené, construye un buque submarino para fines industriales, por cuenta de la Compañía Romana que lo dedica á pesca y recuperación de valores perdidos en el fondo del mar.

Su construcción es enteramente de acero; mide 8'55 metros de eslora y 3'50 de manga y 2'16 de puntal. Lleva motor eléctrico y hélice propulsor. La disposición y mecanismo interiores de esta nueva embarcación submarina constituyen aún el secreto de su inventor, y son el fruto de pacientes cálculos, profundos estudios é infinitas pruebas.

Puede descender hasta 100 metros de profundidad, llevando en su interior cuatro ó cinco personas, cuya vida está asegurada durante seis horas bajo la superficie del agua, sin peligro alguno.

El *Audace*, que así se llama dicho buque, está dividido en varios compartimientos estancos y tiene una puerta de disposición tal, que estando sumergido permite la entrada y salida de los buzos para que éstos puedan practicar sus trabajos en el fondo del mar con mayores comodidades.

—El próximo sábado y domingo días 2 y 3 del venidero Julio, celebrará su fiesta mayor la villa de Hostalrich, habiéndose contratado por la sociedad *Juventud Hostalrichense*, el espacioso entoldado de Granelers y la renombrada orquesta *Los Montgrins*, de Torroella de Montgrí.

dieron más que la merienda y un chico, el más pequeño de los sobrinos. A las veinticuatro horas otro telégrama. ¡Dios mío! Habían encontrado al chico. ¡Qué no me hablen mal de las huelgas!

—Pero, en fin, el chico se salvó.

—¡Calle usted, hombre! A los veinte días, en San Juan de Luz, jugando con una pistola, saltó el gatillo y mató á un comisionista...

—¿Y lo supo usted?

—¡Por telégrafo! Por donde se sabe todo lo malo, por donde vienen los disgustos, por donde viene la muerte.

—¿Así acabó el año?

—Así, y con estas sumas. El día de los Santos se me inundó la hacienda, y parte al canto; y luego otro parte con la noticia de un mal parto; y partido por todas partes, parte nuevo de una partida que asaltó el cortijo, y...

—¡María Santísima!

—No lo dude usted, amigo. El principio de la sabiduría es el temor de lo eterno. Saber es padecer. En la dulce ignorancia de las cosas están la paz del espíritu y la tranquilidad de los nervios. Ascenderse al abismo de lo desconocido es perder la cabeza, sufrir el vértigo y caer al fondo. Sea usted ignorante, amigo mío, sea usted ignorante, y será feliz.

—¿Pero está usted loco?

—Sí, señor, de satisfacción y de contento. La huelga me enorgullece. Suprimiría de un golpe este siglo XIX, que es el de la esteril y mortal curiosidad no satisfecha nunca. ¿Si usted no está en Bilbao ni en Sevilla, ni en Zaragoza, ni en Valencia,

Como es de suponer, tendrán lugar bailes, conciertos y demás diversiones profanas, ocupando también su lugar correspondiente las funciones religiosas.

—Ha sido denunciado el periódico *La Bandera Federal*, de Valencia, y reducido á prisión su director, D. Remigio Herro, quien se confesó autor de un artículo que contenía injurias á la religión, por lo que se le ha procesado.

—Ayer se trasladó á la Compañía del ferro carril de San Feliu de Guixols á Girona, la orden de concesión para que pueda inaugurar el servicio de trenes. Tenemos entendido que la inauguración tendrá lugar mañana sin boato ni exterioridad, ó lo que es lo mismo, que comenzará el servicio como si tal cosa, cosa que llama la atención de muchos, dado el interés que encierra esa trascendentalísima mejora.

—Nuestro Corresponsal de Castelló de Ampurias, nos participa la terminación de las operaciones de la siega, en esta forma:

En esta comarca han terminado hoy las siegas, las que se han llevado á cabo con excelente tiempo. La cosecha en los terrenos de 1.ª clase es buena; en los de 2.ª mediana y bastante mala en las de 3.ª habiendo quedado sin sembrar centenares de vesanas de tierras bajas de nivel que durante la sementera se hallaban todavía cubiertas de agua á consecuencia de las muchas lluvias del invierno y á consecuencia de la sequía y continuados vientos durante Abril y Mayo, han quedado aquellas tierras embalsadas en términos, que ni a pesar de haber llovido, se han podido trabajar para sembrarlos de estivajes. La falta de esos terrenos ha achicado la cosecha, que en general no pasa de mediana. Tampoco recogerá la mitad de la alfalfa que se acostumbra recoger. El primer corte, que a pesar de su inferioridad es siempre el más abundante, no ha dado la mitad de forraje de costumbre, si bien se ha recogido en excelentes condiciones como pocas veces sucede.

—Deben estar ya en poder de los destinatarios, el gran número de pliegos certificados que la Secretaría de la Diputación provincial colocó en Correos con motivo del nombramiento de Interventores para la elección de Diputado á Cortes que tendrá lugar el tres del actual en el distrito de Vilademuls. La exactitud en el cumplimiento de este servicio, honra al digno Secretario de la Diputación, señor Roca, á los empleados á sus órdenes y á los funcionarios de Correos que han circulado los pliegos sin perder más tiempo que el necesario para las operaciones de certificar.

—En Perpignan, los esposos Buscail, acompañados de sus doce hijos y veintisiete nietos, han celebrado sus nupcias de oro.

El sacerdote que dijo la misa, M. Mir,

qué le importa á usted lo que pase fuera de Madrid? La carta es otra cosa. Se abre ó no se abre. Con esto de que lo mismo dice hoy que mañana, se prepara un hombre tranquilamente para recibir las noticias que contenga. ¿Pero quién deja sin abrir un despacho telegráfico? ¡Aunque quemara! Por eso atrae, por su contenido misterioso y urgente. Por eso lo aborrezco, porque sólo el mal tiene prisa en el mundo para hacer su causa: nuestro daño ó nuestro perjuicio.

—¿Abajo el telégrafo, entonces?

—¡Abajo!

—¿Muera la electricidad?

—¡Muera!

—¿Viva la huelga?

—¡Viva!

En esto mi hombre se quedó pensativo breves momentos, recordando que en el mismo año de los telégramas fatales recibió uno de felicitación, por sus días, del colegio de Manresa, donde se educaba el mayor de sus hijos; y así que pasó aquel ligerísimo recuerdo, volvió pronto á todo género de manifestaciones y protestas contra el correo, el telégrafo y todas las comunicaciones de todos los géneros y especies conocidas.

Quise saber cuándo recibió el telegrama agradable, y me contestó:

—Fué el último, el día de mi santo.

—¿Pues cómo se llama usted?

—Silvestre.

—¡Ah, Silvestre! Hace mucho rato que debía haberlo adivinado.

VIERNES.

hermano de Mme. Buscail, celebró también, hace cincuenta años, la misa matrimonial de los dos cónyuges.

Dichosos mortales. —Esta noche, si la nota recibida no sufre alteracion como ocurrió el domingo, tocará en la Rambla la música de Asia, de ocho y media á diez de la noche. Como verá el lector en el lugar correspondiente, entre las piezas del programa está la sardana de Garin, cuya partitura para la banda ha sido retocada por el Director señor Kriales en la parte de efecto en la ejecucion, que de seguro ha de resultar más adaptable al oido.

Y apropósito: sabemos que la música de Asia ha sido contratada para la inauguración de la Exposición de San Feliu de Guixols y, al efecto, el señor Kriales ha compuesto una pieza cantable de mucho mérito, según noticias, la cual, tirada por una casa editorial de Barcelona, será regalada á los que visiten el certámen. Así se nos dice y lo aplaudimos.

—Desde un campo de Saulúcar á la estación del ferro-carril se dirigía á ver á su padre, enfermo, una mujer embarazada de nueve meses. Un hombre la acometió, amarrándola las manos y una pierna, no obstante dar gritos aquella mujer indefensa, todo para robarla el caudal que llevaba á su pobre padre, y que ascendía á diez reales.

¡Qué indignidades se léen! —Desmiente el señor Godo que haya aconsejado á nadie el que no se paguen los censos, y dice que esas cosas que se le achacan, no puede aconsejarlas ni como candidato ni como abogado.

Tiene razon el señor Godo, y aunque no hemos oido á nadie achacarle semejante cosa, bueno es conste la protesta en prueba de imparcialidad, á la que no se debe faltar nunca.

—Señor Alcalde: hay cloacas, y son muchas, que despiden un olor inaguantable por lo fétido; hay muchos perros vagamundos sin bozal ni precauciones; hay muchos vecinos que no barren ni riegan, y hay no pocas casas cuyo interior está apropiado para que se desarrolle una epidemia.

Hay leche que es agua ó almidón diluido; hay vino muy cristiano y fruta más mora que las que viven en Africa; ¡quiere V. S. hacernos el favor de que se cumplan las ordenanzas y de qué la salud pública esté bien garantida!

—Los ganaderos norte-americanos que de algunos años á esta parte vienen á proveerse de ganado en nuestra Cerdaña, han

vuelto á hacer una nueva requisita de asnos sementales, pagándolos á precios fabulosos, de modo que, según La Voz del Pirineo, de dos tersones que poseía un colono, le han satisfecho la suma de 5.000 pesetas.

¡Y luego se dirá, como dice el colega, que los burros no sirven para nada!

—El Diario Oficial publica una real orden disponiendo que la revista administrativa del mes de Julio que, en virtud de lo prevenido en el reglamento de revistas vigente, han de pasar los generales, jefes y oficiales del ejército y asimilados, así distintos destinos y situaciones, se verifique el 12 del citado mes, por tener que llevarse á cabo el día 1.º la disolución de todas las unidades orgánicas de reserva de Infantería, Caballería, Artillería é Ingenieros, y la creacion de las nuevas zonas militares, con arreglo á lo dispuesto en el real decreto de 16 de Diciembre último, así como el planteamiento de las modificaciones que en la organizacion actual de las armas y cuerpos del ejército establece el decreto de igual fecha.

—De 8 y media á diez de la noche de hoy, la brillante música de Asia ejecutará en la Rambla las piezas siguientes:

- 1.ª Alfonso XIII, marcha militar, Kriales.
- 2.ª Stefania, polka concierto, Fahrbach.
- 3.ª Ariane, obertura de concierto, Kriales.
- 4.ª Bien amados, tanda de waltzes, Walstenfell.
- 5.ª Sardana de la ópera Garin, Bretón.
- 6.ª Lieutenant, marcha militar, Kriales.

¡Toda la noche en un grito! —Así contestaba un pobre señor á otro que le preguntaba cómo había pasado la noche anterior.

—¿Y cómo ha sido eso? —La picara gota. No me deja descansar ni pegar los ojos; y esto me pone cada vez más enfermo.

—Usted se tiene la culpa; si tomase el Jarabe de Cloral de Follet, que proporciona un sueño tranquilo y reparador, sin traer consigo ninguno de los trastornos que producen los opiáceos y que le deja á usted, al despertar, sin pesadez ni dolor de cabeza, ¡vería V. como no se quejaba, como ahora lo hace siendo digno de compasión!

**El procurador**

D. Narciso Prats, ha trasladado su habitación y despacho á la Plaza del Aceite, núm. 7, piso 1.º Girona, Junio de 1892.

Construcción y colocación de para-rayos, Timbres eléctricos, Micro-telefonos y Tubos acústicos, POR EL ÓPTICO ELECTRICISTA ANTONIO COLODÓN Plaza de la Constitución núms. 9 y 12, Gerona.

Esta casa es, sin ningun género de dudas, la que ofrece mejores ventajas para la construcción y colocación de los aparatos arriba expresados, tanto en elegancia y olidez como en sus limitadísimos precios.

**Variedades.**

**LA MISA DE DOCE.**

Comunmente es la menos larga y generalmente la más concurrida, como si una cosa fuera motivo para la otra.

Desde mucho antes de empezar, van embocando el callejón unas cuantas viejas, las mismas siempre y pocas tambien, porque no es de viejas esta misa, que van á posesionarse de los bancos de la iglesia.

Inmediatamente despues, van apareciendo los pollos endomingados, lustrosos, tiesas las guias de su bigote, con la descomunal boquilla colgada de su boca con cierto desenfado (pedanteria á veces); que sacuden su ancho calzon con el delgado junquillo y que situados frente á la iglesia estorban el paso á las personas mayores, para requebrar á las doncellas.

Por allí, por aquella larga hilera de escudriñadores personajes, es por donde ha de pasar todo el mundo, sin salvarse de la risita irónica del gomoso, ó de la mirada impertinente del viejo verde, que con afeites pretende ir borrando el sucro que en él deja el acelerado paso de los años.

La misa vá á empezar y el templo está lleno. Las mujeres á un lado, allí al foco de la luz que entra por un gran ventanal, donde puedan, más que ver, ser vistas; los pollos cerca de ellas, confundiendo con el incienso los suspiros ya apasionados ya finjidos, pero siempre en dirección fija á tal ó cual señorita.

El crujir de la seda de los vestidos al arrodillarse ó levantarse sus dueñas, el ruido de las sillas al ser empujadas á uno ú otro lado, las tosecillas naturales ó estudiadas de hombres y mujeres, las miradas que se cruzan y que si se convirtieran en hilos formarían espesa red en la que no sería el cura celebrante el más cojido, son típicos detalles de una misa que se va á oír y no se oye.

Ya ha dado el sacerdote la bendición, ya defilan los hombres, las mujeres se despiden de Dios y á buen seguro que muchas de ellas le piden perdon de las irre-

verencias de durante la misa; ya se llena de nuevo el callejón, formando otra vez espesa muralla frente á la puerta del templo.

Saludos continuados, cabezas que se descubren para rendir homenaje á la belleza y distincion, sonrisitas que se devuelven, requiebros que se dirijen y así van caminando los que salen de la misa de doce.

Tal ó cual pollo se separa de sus amigos y sombrero en mano:

—A los piés de V.—dice á la mamá— está V. bien? ¿Qué tal niña? Dame un beso, para ponerse despues al lado de su nóvia, de aquella nóvia por la cual asiste á misa todos los domingos y que le reconviene más que por su poca atencion á la misa, por su poca atencion para con ella.

Aquel callejón, poco antes repleto de hombres y mujeres, vá quedando solo; todos han ido desapareciendo, acompañándose, ó solos, todos han tomado la dirección de su casa, haciendo más ó menos largo el camino, según lo agradable que lo encuentra cada uno; ya á penas se encuentra por las calles á ningún asistente á la misa de doce; todo el mundo está ya en su casa, todo el mundo come.....

Ha dado la una. Juan Antonio Espünes.

**Teatro Principal.**

Función para hoy 29 Junio de 1892. (5.ª de abono.)

- 1.º Sinfonia
  - 2.º El drama en 3 actos, L' ANGEL DE LA GUARDA.
  - 3.º La comedia en 1 acto, LAS CODORNICES.
- Precios los de costumbre. A las 9 en punto.

**Movimiento de poblacion.**

NOTA de los Nacimientos y Defunciones ocurridos en esta Ciudad, suministrada por LA NEOTAFIA, de conformidad con el Registro Civil.

- Dia 26.—Nacidos.—Varones, 0.—Hembras, 1. Muertos.—María Jordana, 68 años.—Paula Pacren, 25 meses.
- Dia 27.—Nacidos.—Varones, 0.—Hembras, 0. Muertos.—José Rafart, 50 años.—José Busquets, 37 años.
- Dia 28.—Nacidos.—Varones, 0.—Hembras, 1. Muertos.—Catalina Salvi, 62 años. MATAS.

**Boletin religioso.**

SANTOS DE HOY ✕ STS. PEDRO Y PABLO, APS. CUARENTA HORAS Están en la Iglesia de San Félix

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

Señaló al decir esto hácia el Norte, y se dejó caer como si realmente fuese á morir en aquel momento.

**II**

Aquel hombre vestía el uniforme de coronel de voluntarios, y aunque su rostro no presentaba ningun rasgo simpático, la expresion de un valor bravío estaba escrito en sus ojos.

Representaba unos sesenta años de edad; su cabeza estaba blanca, mas bien que gris, y en su frente se marcaban profundas arrugas.

Debia estar herido, porque su blusa de lienzo, ceñida á su talle por un cinturon charolado, mostraba en el pecho una ancha y oscura señal.

La palidez de su rostro era lívida y sus ojos demostraban una angustia suprema, en la doliente vaguedad de sus miradas.

Era, sin duda, una de las victimas inmoladas cada dia por la revolucion en aras de la patria; uno de esos mártires que defienden la integridad de la hermosa Cuba, de esa perla

que Colon descubrió, no para regalarla á España, como creyó él mismo, sino para que España la comprase á muy alto precio, al precio de la sangre de sus hijos!

Sin duda aquel hombre habia sido herido cerca de aquel lugar, pues no se comprendia que pudiera venir de lejos en tal estado.

Es posible que se encontrase á algunos pasos los rastros sangrientos de una lucha...

Triste huella de odios y dolores, que estiendo en el globo una mancha impura, pues, sin duda que Dios no ha criado las flores de los campos para que el hombre las riegue con su sangre, ni ha hecho la luz para que ella guie el brazo del hermano contra el hermano.

Esto sucedia en el departamento del centro de la Isla de Cuba en Junio de 1873.

Como desde aquella época la guerra se ha recrudecido, no borramos nuestras tristes reflexiones.

**III**

Una noche clara y tibia habia sucedido á

le hizo tragar algunas gotas de un cordial que llevaba en un frasquito de vidrio.

Estos cuidados reanimaron al coronel, que abrió lentamente los ojos.

—Padre José! murmuró al ver al sacerdote.

—Gracias á Dios, que V. se reanima, dijo el padre José, he pasado un susto horrible!

—No será por largo tiempo; me siento morir.

—Confíemos en Dios, dijo el padre José dulcemente en tanto que consultaba el pulso del herido.

—Oh, sí! y á él debo vuestra venida, padre mio, porque no queria morir sin hacer antes graves revelaciones.

—Despues, hijo mio, estais muy débil.

—Oh! y si me muero?... El Padre José vaciló, y dijo al fin, con expresion de pena:

—Tan grave és, hijo mio, lo que teneis que decirme?

—Tan grave, padre, que acaso á mi confesion deba el salvarme.

—Entonces, hablad, ya os escucho.

El sacerdote se puso de rodillas, y el herido fué á incorporarse, pero á este movimien-

# POLVO LAXANTE DE VICHY contra el Estreñimiento

del Doctor LEONCE SOULIGOUX. — DESCONFÍESE DE LAS IMITACIONES  
De venta: Paris, 8, Avenue Victoria y en las principales Farmacias.

**VEJIGATORIO DE ALBESPEYRES**  
NUNCA SE APLICA UN VEJIGATORIO SIN haberse procurado el...  
ES MAS EFICAZ Y EL MENOS DOLOROSO de todos los vejigatorios.

**FUMOUZE-ALDESPEYRES**  
78, Faub. Saint-Denis, PARIS  
y en todas las Farmacias.

**CAPSULAS RAQUIN**  
APROBADAS POR LA ACADEMIA DE MEDICINA.  
CURAN SIN EXCEPCION LOS FLUJOS AGUDOS O CRONICOS  
100 CURAS sobre 100 ENFERMOS tratados por la Academia.  
EXIJA LA FIRMA RAQUIN Y EL SELLO DEL GOBIERNO FRANCÉS



## PAPEL

Lo hay para vender en la Redacción de este diario a precios limitados.

## HIERRO QUEVENNE

Unico aprobado por la ACADEMIA de MEDICINA de PARIS, para curar ANEMIA, CLOROSIS, DEBILIDAD, PERDIDAS. Exigir el VERDADERO QUEVENNE, 14, r. Beaux-Arts, PARIS.

## PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre la constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto alijen al género humano.

Las PILDORAS HOLLOWAY restituyen al estómago y a los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias a sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose a las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

## UNGUENTO HOLLOWAY

El arte médico no ha llegado aun a producir remedio alguno que pueda compararse a este maravilloso Unguento, el cual introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de piedra, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón o que sufren de constipados, toses o bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando a las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

AMPLIAS INSTRUCCIONES EN ESPAÑOL,

RELATIVA AL USO DE DICHO MEDICAMENTO,

ENVOLVEN LAS CAJAS DE PILDORAS Y BOTES DE UNGUENTO.

Se vende en las principales Farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 353, Oxford-Street, Londres. 26-26

**CARNE, HIERRO y QUINA**  
El Alimento más fortificante unido a los Tónicos más reparadores.

### VINO FERRUGINOSO AROUD

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS DE LA CARNE

**CARNE, HIERRO y QUINA!** Diez años de éxito continuado y las afirmaciones de todas las eminencias médicas prueban que esta asociación de la Carne, el Hierro y la Quina constituye el reparador más energético que se conoce para curar: la Clorosis, la Anemia, las Menstruaciones dolorosas, el Emagrecimiento y la Alteración de la Sangre, el Raquitismo, las Afecciones escrófulosas y escorbúticas, etc. El Vino Ferruginoso de Aroud es, en efecto, el único que reúne todo lo que entona y fortalece los órganos, regulariza, coordena y aumenta considerablemente las fuerzas o infunde a la sangre empobrecida y descolorida: el Vigor, la Coloración y la Energía vital.

Por mayor en Paris, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, rue Richelieu, Sucesor de AROUD.  
SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS

EXIJA SE el nombre y la firma **AROUD**

## APRENDIZ. Se necesita uno en la imprenta de este diario.

## IDIOMAS Inglés, Francés é Italiano.

El día primero del próximo Julio, principiaron las clases para la enseñanza de los expresados idiomas. Informes y matriculas, Librería de Franquet, Platería, 26.

### VERDADERAS PILDORAS DEL D<sup>R</sup> BLAUD

Están empleadas con el mayor éxito hace mas de 50 años por la mayor parte de los Médicos Franceses y extranjeros para curar la Anemia, Clorosis (colores pálidos), y facilitar el Desarrollo de las jóvenes. El hecho de estar estas Pildoras insertas en el nuevo Códex Francés, y su eficacia reconocida por el Consejo de Higiene del Brasil, y su venta autorizada, nos dispensa de todo elogio. Exigir el nombre del Inventor grabado sobre cada Pildora como mas abajo.

DESCONFÍESE DE LAS IMITACIONES  
NOTA. — Las Verdaderas Pildoras del D<sup>R</sup> BLAUD no se venden mas que en frascos y medios frascos de 200 y 100 Pildoras, y nunca al por menor. PARIS, 8, RUE PAVENNE. — DEPÓSITO EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS.



### APRENDIZ.—Se necesita uno en la imprenta de este Diario.

### PILDORAS DE BLANCARD

Yoduro de Hierro Inalterable  
NEW-YORK Aprobadas por la Academia de Medicina de Paris, adoptadas por el Formulario oficial francés y autorizadas por el Consejo medico de San Petersburgo. 1853 1855

Participando de las propiedades del **Yodo** y del **Hierro**, estas Pildoras convienen especialmente en las enfermedades tan variadas que determina el germen escrófuloso (tumores, obstrucciones y humores fríos, etc.), afecciones contra las cuales son impotentes los simples ferruginos; en la **Clorosis** (colores pálidos), **Leucorrea** (flujos blancos), la **Amenorrea** (menstruación nula o difícil), la **Tisis**, la **Sifilis constitucional**, etc. En fin, ofrecen a los prácticos un agente terapéutico de los mas energicos para estimular el organismo y modificar las constituciones linfáticas, débiles o debilitadas.

N. B. — El Yoduro de hierro impuro o alterado es un medicamento infiel é irritante. Como prueba de pureza y autenticidad de las verdaderas Pildoras de Blancard, exáijase nuestro sello de plata reactiva, nuestra firma adjunta y el sello de la Unión de Fabricantes.

Farmacéutico de Paris, calle Bonaparte, 40  
DESCONFÍESE DE LAS FALSIFICACIONES

### LECCIONES DE PIANO

elementales y superiores, canto y solfeo por el acreditado profesor D. Ramón Soler. Dirijirse Rambla de la Libertad—12—2. Precios económicos.

**Código Civil**  
COMENTADO Y CONCORDADO EXTENSAMENTE CON ARREGLO A LA NUEVA EDICIÓN OFICIAL, POR  
**J. MUCIUS SCÆVOLÆ.**  
Tendrá CUATRO TOMOS, precedido cada uno de un estudio comparativo con los proyectos de 1851 y 1882 y principales códigos extranjeros; los artículos van comentados. Obra notable é indispensable en todo bufete y biblioteca; comprende todo el Código Civil en tomos on 8.º mayor de más de 200 páginas que se venderán al precio de 3 pesetas en Madrid y 3'50 en provincias, dirigiéndose a D. Luis Martínez, calle del Correo 4—3.º—Madrid, entendiéndose pago adelantado.

**En la Imprenta de este diario se hacen trabajos de todas clases.**

ha muerto solo, sin tener a su lado quien evacúe la vision sublime de tu grandeza, y el recuerdo santo de tu misericordia!...

Arrodillóse al decir estas palabras, abrió la blusa sangrienta que le cubria, y llevó su mano al corazon del herido.

En la mirada de alegría que elevó al cielo, se comprendía que la vida de aquel corazon no estaba apagada.

—Vive! murmuró, quizá pueda salvarle!

Y con una ligereza y precision que probaba no ser aquella la vez primera que socorria a un desgraciado, buscó la herida, restrañó la sangre que aun se escapaba de ella, y la vendó cuidadosamente.

Quitóse despues su capa, la arrolló, y puso suavemente sobre ella la cabeza del herido.

Alejóse algunos pasos, y puesto atento oído, le parecia que entre el rumor de las hojas se oía el murmullo del agua al deslizarse sobre las peñas....

No se habia engañado.

Fué hasta el manantial, y llenó en él un vaso de coco, volviendo al lado del herido.

Humedeció su frente con el agua fresca, y al ver que sus labios se agitaban lentamente,

aquel dulce crepúsculo. La luna cernia su luz a través del toldo movable del ramaje, y brillaba sin una sola mancha, como una lámpara que hubiese encendido la caridad en el cielo, para velar por los desgraciados de la tierra.

Se escuchaba un rumor leve; el choque cadencioso de las hojas agitadas por la brisa, que formaba una armonía de suspiros.

El hombre que hemos visto caer en el bosque, continuaba inmóvil, parecia un cadáver a la claridad de la noche.

Apenas habian pasado dos horas desde que estaba allí, cuando otro hombre apareció entre la espesura de aquella selva bravía.

Llevaba el traje talar, distintivo del sacerdote cristiano, y seguia a un hermoso perro que olfateaba en el viento, iba y venia, delante de él, y se lanzaba al fin a la carrera animado por la voz de su dueño.

El animal se detuvo junto al coronel desvanecido, y ladrón de un modo lastimero.

El sacerdote avivó el paso, llegó hasta él, y una espresion de dolor y piedad reflejó en sus facciones.

—Dios mío! exclamó, otro desgraciado que

## PARTE SEGUNDA.

### La muerte de un hombre.

#### CAPITULO PRIMERO.

Los últimos rayos del sol doraban suavemente las altas copas de las palmeras y cumbres de un bosque americano, cuando un hombre que le cruzaba lentamente, y andaba, al parecer, con doloroso esfuerzo, se detuvo apoyándose en uno de los troncos seculares que se alzaban por todas partes como gigantes sombríos.

—No puedo mas!... murmuró con voz desfallecida, no sé donde estoy; la noche llega y es inútil proseguir!... No quisiera morir solo, pero despues de todo la muerte será igual aquí que allí...

ve-  
im-  
om-  
al  
que  
ntes  
des-  
lega  
r so-  
gna.